

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2015

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

ACTIVIDAD ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA CONTROL DE MOVIMIENTO DE TIERRAS PARA LA “URBANIZACIÓN DE LAS NUEVAS VIVIENDAS DE AUTOCONSTRUCCIÓN DE MARINALEDA (SEVILLA)”.

Dirección Arqueológica: Benjamín Vals Mariscal.

Equipo Técnico: Pablo Garrido González.

Resumen: en el presente artículo se recogen los resultados obtenidos en la intervención arqueológica desarrollada en la urbanización de nuevas viviendas de autoconstrucción en la barriada José Retaquín en Marinaleda (Sevilla).

Abstract: in this article we present the results obtained in the archeological intervention that took place in the residential area for new self-built houses in the neighbourhood José Retaquín in Marinaleda (Seville).

Objetivos de la intervención: la actuación arqueológica desarrollada en el presente artículo ha sido realizada en el núcleo urbano de la localidad sevillana de Marinaleda, en concreto en la barriada José Retaquín, en la cual se está procediendo a la autoconstrucción de viviendas unifamiliares, para lo cual se ha procedido a la urbanización previa, dotando a la barriada de las infraestructuras necesarias para su habitabilidad.

Entre estas infraestructuras se encuentran la excavación de las arquetas para las instalaciones eléctricas, las cuales han sido objeto del pertinente control arqueológico, del cual mostramos sus resultados en las páginas del presente artículo.

Antecedentes del lugar: en el término municipal de Marinaleda existe un yacimiento homónimo de cronología calcolítica que se encuentra catalogado bajo la figura de Bien de Interés Cultural. El yacimiento, con unas 414.000 m² en encuentra ubicado entre dos laderas separadas por un arroyo, junto a la carretera que une la aldea de Matarredonda con Marinaleda. Este asentamiento calcolítico ha sido afectado por diversas construcciones que se vienen realizando desde 1972 hasta la última intervención de 2015 que viene desarrollada en este artículo y que se ha realizado con el control arqueológico adecuado.

En la margen izquierda del yacimiento en dirección a la aldea de Matarredonda, con la construcción de un colegio público en 1972 se detectaron en el transcurso de las obras numerosos silos, zanjas y fondos de cabañas excavados en la roca caliza. Sobre la superficie del yacimiento se observaron útiles hechos en piedra caliza, con piedras pulimentadas y fragmentos de cerámicas hechas a mano

y de variada tipología. También se han hallado estructuras murarias construidas en piedra, con una secesión cronológica datada en la edad del cobre, en la transición del III al II milenio a.C. Además se han hallado huellas de postes en fondos de cabañas, algunos excavados sobre el suelo calizo, recorrido por un pequeño muro de mampostería de piedra trabada con arcilla. Se ha constatado una zanja excavada en sección de V, de grandes dimensiones y de cuya funcionalidad no queda clara, si fue construida como zanja de reconducción de aguas o como foso excavado junto al poblado, acompañado de una empalizada a modo de sistema defensivo. Tras los hallazgos arqueológicos detectados en el transcurso de nuevas obras entre los años 1987 y 1988, se comienza a elaborar un expediente de incoación de BIC de este yacimiento calcolítico.

En el año 2001, durante el transcurso de la construcción de un nuevo Instituto de Educación Secundaria, volvieron aparecer restos arqueológicos, que tras ser analizado, volvieron a datarse en el III milenio, equiparándolo en cronología con yacimientos importantes de la provincia de Sevilla como son los de Valencina de la Concepción y el Gandul en Alcalá de Guadaíra.

Resultados del Control Arqueológico: las nuevas viviendas de autoconstrucción se han ubicado en el margen derecho de la carretera en dirección Materredonda. Previo a la urbanización del viario, la Comisión Provincial de Patrimonio Histórico de Sevilla, expidió un informe con fecha de 30 de septiembre de 2015, en donde se contemplaba la realización de las obras de construcción de las viviendas de manera simultánea con una Actividad Arqueológica Preventiva, consistente en un Control Arqueológico de Movimientos de Tierras, en base al Reglamento de Actividades Arqueológicas (Decreto 168/2003 de 17 de junio), en todas aquellas excavaciones de apertura de zanjas para instalaciones y ejecución de pozos y arquetas.

En consecuencia con esta resolución, hemos procedido a ejecutar este Control Arqueológico de Movimientos de Tierras en las 12 arquetas abiertas en la urbanización para la instalación del tendido eléctrico. Las arquetas abiertas tienen unas dimensiones de 1,20 x 1,20, con un 1,40 m de profundidad. En dicho control hemos podido constatar la nula presencia de impacto sobre el patrimonio arqueológico subyacente, comprobando una estratigrafía simple sin alteración antrópica. Como consecuencia de esta excavación, hemos podido extraer la siguiente secuencia estratigráfica (Láminas I-VI):

U.E.D. 1: sustrato vegetal, de color pardo, compactado por el paso de maquinarias que actuaban en la obra de la urbanización.

U.E.D. 2: estrato formado por una espesa capa de roca caliza, que se ajusta a la descripción geomorfológica de la zona.

Bibliografía:

- ARTEAGA, O. - CRUZ-AUÑÓN, R. (1999): “Una valoración del Patrimonio Histórico en el campo de silos de la finca El Cuervo - RTVA (Valencina de la Concepción, Sevilla). Excavación de urgencia de 1995.” *Anuario Arqueológico de Andalucía/1995*. Tomo III, 608-616. Sevilla. Junta de Andalucía.
- CANTERO MARTÍNEZ, J. (2011): *Guía de recursos culturales de la provincia de Sevilla. En periférica: revista para el análisis de la cultura y el territorio, Nº 12, pp. 55-63.*
- CAÑAL Y MIGOLLA, C. (1894): *Sevilla prehistórica: yacimientos prehistóricos de la provincia de Sevilla*. Sevilla: s.n., 1984.
- CRUZ-AUÑÓN BRIONES, R. - ARTEAGA, O. (1999): “Acerca de un campo de silos y un foso de cierre prehistóricos ubicados en la Estacada Larga (Valencina de la Concepción, Sevilla). Excavación de urgencia de 1995.” *Anuario Arqueológico de Andalucía/1995*. Tomo III, 600-607. Sevilla. Junta de Andalucía.
- CRUZ-AUÑÓN BRIONES, R. - RIVERO, E. (1987): *Gilena. Un Foco de Especial Interés para el Estudio de la Edad del Cobre en Andalucía. Cueva Artificial de Antoniana (Gilena, Sevilla)*. Gilena. Excmo. Ayuntamiento de Gilena.
- CRUZ-AUÑÓN BRIONES, R.- RIVERO, E. (1990): “Necrópolis de cuevas artificiales en Montegil (Morón de la Frontera, Sevilla).” *Anuario Arqueológico de Andalucía/1988*, 279-282. Sevilla. Junta de Andalucía.
- CRUZ-AUÑÓN BRIONES, R.- DUARTE, F. (2001): “Morón de la Frontera hace 5000 años y más.” *Actas de las IV Jornadas de Temas Moronenses (Septiembre-Octubre de 1999)*, 13-28. Morón de la Frontera. Excmo. Ayto. de Morón de la Frontera.
- GARCÍA SANJUÁN, L. (1999): *Los Orígenes de la Estratificación Social. Patrones de Desigualdad en la Edad del Bronce del Suroeste de la Península Ibérica (Sierra Morena Occidental c. 1700-1100 a.n.e./2100-1300 A.N.E.)*. *British Archaeological Reports S823*. Oxford. Archaeopress.
- DORADO COLMENAR, J.V.; MANGAS IZQUIERDO, H.; PRECIADO SÁNCHEZ, P. (2006): *Sierra Sur*. Madrid: El Correo de Andalucía.
- LARA RAMOS, A. (1985): *Andalucía: de Fuenteovejuna a Marinaleda*. Sevilla Editoriales Andaluzas Unidas.
- GARRIDO GONZÁLEZ, P. (2007): *Análisis de redes urbanas en época romana: los casos de Siarum y la Mesa del Gandul*, Tesis de Obtención del Diploma de Estudios Avanzados, Sevilla.
- KEAY, S. (2003): *Urban Connectivity: Iron Age and roman towns in the lower and middle Guadalquivir valley archaeological survey report*, University of Southampton,

Southampton.

- RIVERO GALÁN, E. (1988): *Análisis de cuevas artificiales en España y Portugal*, Universidad de Sevilla, Sevilla.
- RUIZ DELGADO, M. M^a (1985): *Carta arqueológica de la campiña sevillana: zona sureste I*, Universidad de Sevilla, Sevilla.
- VÁZQUEZ MEDEL, M. A. (1983): *Sevilla y su provincia: IV*. En *Sevilla y su provincia*, 402 p.
- VVAA (1988): *Arqueología en Sevilla 1985-1988*. Sevilla. Junta de Andalucía.
- VVAA (1993): *Sierras de Estepa. Seminario Permanente de Itinerarios Naturales de la Sierra de Estepa I*. Estepa. Junta de Andalucía.
- VVAA (2001): *Excavación de urgencia en el asentamiento de la edad del cobre de Marinaleda (Sevilla)*.
- ZAFRA DE LA TORRE, N. – HORNOS MATA, F. y CASTRO LÓPEZ, M. (1999): “Una macro-aldea en el origen del modo de vida campesino: Marroquíes Bajos (Jaén), c. 2500-2000 cal. ANE” *Trabajos de Prehistoria* 56 (1), 77-102. Madrid. CSIC.

Apartado Gráfico:



Lám. I. Estado de la barriada José Retaquín, en Marinaleda.



Lám. II. Inicio de los trabajos.



Lám. III-IV. Arquetas excavadas.



Borrador / Preprint